



PASTORALE DU DEUIL

Des propositions pour mieux vivre cette mission en équipe

A la suite des propositions de l'année dernière, l'équipe diocésaine de la pastorale du deuil vous propose trois rencontres pour nourrir votre vie d'équipe paroissiale pour cette année 2022/2023, avec trois thèmes différents : « la communauté paroissiale », « la célébration », « mon engagement ».

Ces propositions sont articulées en plusieurs temps : un temps autour d'un texte de la Parole de Dieu, complété par un texte du Pape François, un temps de relecture de la mission autour d'un axe de réflexion...et bien sûr prier ensemble ! A vous de vous en emparer, de proposer de telles rencontres aux personnes en service avec vous !

Seigneur Jésus, tu nous as choisis pour travailler à ta vigne,
pour la rendre plus vivante.
Tu nous as appelés pour servir dans la charité nos frères et nos sœurs.
Ouvre nos yeux aux besoins et aux aspirations des plus petits, des plus blessés.
Ouvre notre intelligence à ta parole afin qu'elle soit notre lumière.
Ouvre nos cœurs à l'amour afin que naisse en nous tous,
une ardeur nouvelle, un feu nouveau.
Nous comptons sur Toi, Seigneur,
pour vivre cette rencontre dans la fraternité et le respect mutuel.
Nous confions la présidence de cette rencontre à ton Esprit Saint.
Qu'il soit notre guide, notre conseiller.
Seigneur, nous voulons être des témoins authentiques de ton message,
des artisans d'un monde nouveau.
Cette mission, nous voulons la vivre dans l'humilité du bon et fidèle serviteur.
Esprit Saint, éclaire-nous. Amen.

Prière extraite du Guide du Pèlerin, Auteur inconnu

PREMIERE RENCONTRE « La communauté paroissiale »

1- Entrer dans la rencontre

Se mettre en présence du Seigneur : signe de croix – refrain d'invocation à l'Esprit Saint ou chant du répertoire local - Notre Père ou Je vous salue Marie

2- Partage de la Parole de Dieu

Jésus parcourait toutes les villes et tous les villages, enseignant dans leurs synagogues, proclamant l'Évangile du Royaume et guérissant toute maladie et toute infirmité.

Voyant les foules, Jésus fut saisi de compassion envers elles parce qu'elles étaient désemparées et abattues comme des brebis sans berger.

Il dit alors à ses disciples :

« La moisson est abondante, mais les ouvriers sont peu nombreux.

Priez donc le maître de la moisson d'envoyer des ouvriers pour sa moisson. » *Mt 9, 35-38*

Temps de silence puis partage, à partir des questions suivantes.

- *Quels sont les personnages et leurs relations avec le Christ ?*
- *Qu'attendent-ils de Jésus ?*
- *Quel regard Jésus pose-t-il sur eux ? Quel déplacement les invite-t-il à faire ? Quelle progression ?*

3- Paroles du Pape François extraites de « la joie de l'Évangile »

28. La paroisse peut prendre des formes très diverses qui demandent la docilité et la créativité missionnaire du pasteur et de la communauté. Même si, certainement, elle n'est pas l'unique institution évangélisatrice, si elle est capable de se réformer et de s'adapter constamment, elle continuera à être « l'Église elle-même qui vit au milieu des maisons de ses fils et de ses filles ». Cela suppose que réellement elle soit en contact avec les familles et avec la vie du peuple (...) La paroisse est présence ecclésiale sur le territoire, lieu de l'écoute de la Parole, de la croissance de la vie chrétienne, du dialogue, de l'annonce, de la charité généreuse, de l'adoration et de la célébration. À travers toutes ses activités, la paroisse encourage et forme ses membres pour qu'ils soient des agents de l'évangélisation. Elle est communauté de communautés, sanctuaire où les assoiffés viennent boire pour continuer à marcher, et centre d'un constant envoi missionnaire. (...)

- *Qu'est-ce qui me touche dans ce texte ?*

4- Relecture de la mission

10 minutes personnelles par écrit ; puis chacun partage un ou deux points principaux. Attention de vivre un vrai temps d'écoute en laissant à chacun la possibilité de dire sans être interrompu.

- Un envoi en mission ou un temps de présentation est-il prévu dans ma paroisse ? Pendant la messe dominicale, une journée de rentrée ?
 - Comment la communauté paroissiale est-elle informée des célébrations de funérailles ?
 - Des liens sont-ils créés avec les autres services paroissiaux et avec la communauté paroissiale plus largement ?
 - Que pouvons-nous proposer à notre communauté paroissiale pour cela ?
- Qu'est-ce que je garde ? Qu'est-ce que j'ai envie de dire au Seigneur ?

4- Prière

- *Partager ce que j'ai envie de dire au Seigneur*
- **Fais de nous des témoins de ton royaume**

Seigneur Jésus, conduis-nous là où nous craignons d'aller.
Calme nos mers agitées, dissipe nos brouillards,
Eclaire nos chemins sombres, comble nos vides,
Eveille nos cœurs endormis.

Seigneur Jésus, fais-nous dire ce que nous craignons de dire.
Habite nos mots, fais germer en nous ta parole,
Ouvre nos lèvres,
Qu'elles dénoncent la haine, et qu'elles chantent ton amour.

Seigneur Jésus, fais-nous devenir ce que nous craignons d'être.
Inspire nos gestes, accompagne-nous au travail, à la maison, dans nos loisirs,
Fais de nous des témoins de ton royaume,
Dans les instants de joie et les jours de tourments.

Seigneur Jésus, baptise-nous dans l'Esprit Saint.

Jean Grou

DEUXIEME RENCONTRE « La préparation et la célébration »

1- Entrer dans la rencontre

Se mettre en présence du Seigneur : signe de croix – refrain d'invocation à l'Esprit Saint ou chant du répertoire local - Notre Père ou Je vous salue Marie

2- Partage de la Parole de Dieu

Jésus dit à Nicodème : « Amen, amen, je te le dis : nous parlons de ce que nous savons, nous témoignons de ce que nous avons vu, et vous ne recevez pas notre témoignage.

Si vous ne croyez pas lorsque je vous parle des choses de la terre, comment croirez-vous quand je vous parlerai des choses du ciel ?

Car nul n'est monté au ciel sinon celui qui est descendu du ciel, le Fils de l'homme.

De même que le serpent de bronze fut élevé par Moïse dans le désert, ainsi faut-il que le Fils de l'homme soit élevé, afin qu'en lui tout homme qui croit ait la vie éternelle. »

Extrait de la visite de Nicodème à Jésus Jn 3, 11-15

Temps de silence puis partage.

- *Quelle parole me touche ?*

3- Paroles du Pape François extraites de « la joie de l'Évangile »

10 (...) Retrouvons et augmentons la ferveur, « la douce et réconfortante joie d'évangéliser, même lorsque c'est dans les larmes qu'il faut semer [...] Que le monde de notre temps qui cherche, tantôt dans l'angoisse, tantôt dans l'espérance, puisse recevoir la Bonne Nouvelle, non d'évangélistes tristes et découragés, impatientes ou anxieux, mais de ministres de l'Évangile dont la vie rayonne de ferveur, qui ont les premiers reçu en eux la joie du Christ ».

11. Une annonce renouvelée donne aux croyants, même à ceux qui sont tièdes ou qui ne pratiquent pas, une nouvelle joie dans la foi et une fécondité évangélistique. En réalité, son centre ainsi que son essence, sont toujours les mêmes : le Dieu qui a manifesté son amour immense dans le Christ mort et ressuscité. Il rend ses fidèles toujours nouveaux, bien qu'ils soient anciens : « Ils renouvellent leur force, ils déploient leurs ailes comme des aigles, ils courent sans s'épuiser, ils marchent sans se fatiguer » (Is 40, 31). Le Christ est « la Bonne Nouvelle éternelle » (Ap 14, 6), et il est « le même hier et aujourd'hui et pour les siècles » (He 13, 8), mais sa richesse et sa beauté sont inépuisables. Il est toujours jeune et source constante de nouveauté.

- *Qu'est-ce que j'en garde ?*

4- Relecture de la mission

10 minutes personnelles par écrit ; puis chacun partage un ou deux points principaux. Attention de vivre un vrai temps d'écoute en laissant à chacun la possibilité de dire sans être interrompu.

- L'équipe prend-elle le temps de prier avant la célébration, de tout remettre au Seigneur ?
- La situation de la famille a-t-elle bien été prise en compte dans la célébration (baptisé ou non -baptisé, nature du décès, etc.)
- Avons-nous pu tenir dans le même temps ce que propose la liturgie de l'Eglise et les demandes de la famille ?
- Avons-nous eu le sentiment que la célébration a été source d'apaisement pour la famille ? Quelles difficultés ont été rencontrées lors de la célébration ? Sont-elles récurrentes ? Comment les atténuer ?
- Comment avons-nous géré les imprévus ? Nous sommes-nous sentis bousculés pendant la célébration ?

5- Prière

- *Partager ce que j'ai envie de dire au Seigneur*
- *Puis lire ensemble le texte*

« Mon bien-aimé, avec Toi, la mort est belle, la Résurrection nous attend »

« Seigneur je nous confie tous à Toi car je suis sûre de Toi,
je suis sûre que Tu nous sauves,
je suis sûre qu'à chacun de nous, les pauvres types,
Tu vas dire le jour de notre mort,
la même parole qu'au brigand pendu près de Toi :
« Tu seras avec moi dans le Paradis » (Lc 23, 43)
car il y aura un soir où Tu nous revêtiras de Toi.
Toi qui est Dieu et qui es devenu un pauvre homme comme nous,
Tu as eu faim et soif comme nous, Tu as eu peur et Tu as pleuré,
comme nous, Tu es mort.
Ton pauvre corps a été mis dans la tombe comme le sera le nôtre,
et Tu en es sorti transfiguré, comme nous en sortirons un jour.
Mon bien-aimé, avec Toi, la mort est belle, la Résurrection nous attend. Merci. Amen. »

Sœur Emmanuelle

TROISIEME RENCONTRE « Mon engagement »

1- Entrer dans la rencontre

Se mettre en présence du Seigneur : signe de croix – refrain d'invocation à l'Esprit Saint ou chant du répertoire local - Notre Père ou Je vous salue Marie

2- Partage de la Parole de Dieu

Chemin faisant, Jésus entra dans un village. Une femme nommée Marthe le reçut. Elle avait une sœur appelée Marie qui, s'étant assise aux pieds du Seigneur, écoutait sa parole. Quant à Marthe, elle était accaparée par les multiples occupations du service. Elle intervint et dit : « Seigneur, cela ne te fait rien que ma sœur m'ait laissé faire seule le service ? Dis-lui donc de m'aider. » Le Seigneur lui répondit : « Marthe, Marthe, tu te donnes du souci et tu t'agites pour bien des choses. Une seule est nécessaire. Marie a choisi la meilleure part, elle ne lui sera pas enlevée. » Lc 10, 38-42

Temps de silence puis partage, à partir des questions suivantes.

- *Quels sont les personnages et leurs relations avec le Christ ?*
- *Qu'attendent-ils de Jésus ?*
- *Quel regard Jésus pose-t-il sur eux ? Quel déplacement les invite-t-il à faire ? Quelle progression ?*

3- Paroles du Pape François extraites de « la joie de l'Évangile »

259. Évangélisateurs avec esprit veut dire évangélisateurs qui s'ouvrent sans crainte à l'action de l'Esprit Saint. À la Pentecôte, l'Esprit fait sortir d'eux-mêmes les Apôtres et les transforme en annonciateurs des grandeurs de Dieu, que chacun commence à comprendre dans sa propre langue. L'Esprit Saint, de plus, infuse la force pour annoncer la nouveauté de l'Évangile avec audace, (*parresia*), à voix haute, en tout temps et en tout lieu, même à contre-courant. Invoquons-le aujourd'hui, en nous appuyant sur la prière sans laquelle toute action court le risque de rester vaine, et l'annonce, au final, de manquer d'âme. Jésus veut des évangélisateurs qui annoncent la Bonne Nouvelle non seulement avec des paroles, mais surtout avec leur vie transfigurée par la présence de Dieu.

262. (...) Il faut toujours cultiver un espace intérieur qui donne un sens chrétien à l'engagement et à l'activité. Sans des moments prolongés d'adoration, de rencontre priante avec la Parole, de dialogue sincère avec le Seigneur, les tâches se vident facilement de sens, nous nous affaiblissons à cause de la fatigue et des difficultés, et la ferveur s'éteint.(...)

174. (...) Il faut se former continuellement à l'écoute de la Parole. L'Église n'évangélise pas si elle ne se laisse pas continuellement évangéliser. Il est indispensable que la Parole de Dieu « devienne toujours plus le cœur de toute activité ecclésiale » (...)

➤ *Qu'est-ce qui me touche ?*

3- Relecture de la mission

10 minutes personnelles par écrit ; puis chacun partage un ou deux points principaux. Attention de vivre un vrai temps d'écoute en laissant à chacun la possibilité de dire sans être interrompu.

- *Comment ma mission nourrit-elle ma foi en la résurrection, ma façon de prier, d'être en relation, d'être membre de l'Eglise ?*
- *Cette mission a-t-elle changé ma manière d'appréhender la mort, la souffrance, le deuil ?*
- *Ai-je une juste distance avec les familles que je reçois, les personnes en deuil ? Suis-je capable de bien gérer mes émotions ? De trouver les mots pour exprimer ma compassion ?*
- *Quelles joies ma mission me procure-t-elle ? Qu'est-ce qui me semble lourd à porter ?*
- *Quel pas de plus je me sens appelé à faire ?*

4- Prière

- *Partager ce que j'ai envie de dire au Seigneur*
- *Puis lire ensemble le texte*

Je vais t'aider, mon Dieu, à ne pas t'éteindre en moi,
Mais je ne puis rien garantir d'avance.

Une chose cependant m'apparaît de plus en plus clairement :
Ce n'est pas toi qui peux nous aider,
Mais nous qui pouvons t'aider,
Et, ce faisant, nous nous aidons nous-mêmes.

C'est tout ce qu'il nous est possible de sauver en cette époque,
Et c'est aussi la seule chose qui compte :
Un peu de toi en nous, mon Dieu.

Peut-être pourrons-nous aussi contribuer à te mettre au jour
Dans les cœurs dévastés des autres.

Etty Hillesum